

埼玉経済



サイ・テク こらむ・知と技の発信

[68]

分子の「利き手、見分ける

小玉康一 理工科助教

うブロックで作る建物内にうまく形の決まつた「隙間」を作るようなのです。隙間を作るには工夫必要であり、この分子の建物を設計するために化学が必要になります。

最近特に注力しているのは、2種類の分子を組み合わせて、スト分子として用いる」とことで

小玉 康一氏（こだま・こういち）80年大阪府生まれ。東京大学工学部卒業。東京大学工学系研究科博士課程修了。博士（工学）。横浜国立大学博士研究員を経て、08年から現職。専門は有機化学、超分子化学、結晶工学。

■鏡像異性体
人間には利き手があるので、市販のはさみにも右利き用と左利き用があります。これらは良く似ていますが、ひっくり返しても決して重ね合わせることはできない、すなわち、同じものではありません。

（一）の鏡像異性体は全国一の医薬品製造高を誇る境玉真にも深く関係しています。二つのも市販されている医薬品の実に三分の1が（+）体と（-）体のどちらか一方の鏡像異性体です。例えば、かぜ薬に含まれるイブプロフェンは（+）体にしかほとんど効き目がありません。これはヒトの体を構成するタンパク質などの生物物質が一方の鏡像異性体だけから成り立つて

り、数十億分の 1×1 トルの分子の世界にも、右利き(+)と左利き(−)の対が存在します。鏡に映したこれらの分子の関係を「鏡像異性体」と呼びます。

いるからです。左利きの人には左利き用のはさみしか使えないのと同じ理屈です。
しかし通常の方法で作った医薬品は(+)体と(-)体の1・1混合物になります。(+)体と(-)体は基本的な性質がよく似ているので、一方の鏡像異性体だけを得ることは容易なことがあります。

2001年に、一方の鏡像異性体だけを作り分ける研究で野依良治氏がノーベル化学賞を受賞されました。このように、分子の利き手を分けることは世界

的に見ても重要なテーマであると言えます。■医薬品への貢献
筆者はこの左右の分子を分離する方法についての研究を行っています。

す。1種類ではなく、2種類のブロックを組み合わせて使うと、より多様な形の隙間を簡単に実現できるようになります。ただし、2種のブロックが集合してできる建物を自在に設計することは難しく、まだまだ思い通りにならないことも多いのが現状です。

分子の「利き手」を見分けることのできるホスト分子を合理的に設計できるようになれば、医薬品や農薬などを安価に提供できるようになる、期待して研究に取り組んでいます。